AGRICULTURA INTENSIVA Y MANO DE OBRA MARROQUÍ EN EL CAMPO DE DALÍAS (ALMERÍA)*

José Daniel GOMEZ LOPEZ
José Antonio SEGRELLES SERRANO

INTRODUCCIÓN

Las ideas aquí expuestas constituyen una reflexión surgida del trabajo de campo realizado en el área del Campo de Dalías (Almería) (noviembre 1992) con el objeto de analizar la mano de obra inmigrada marroquí, dentro de la investigación llevada a cabo en el Departamento de Geografía Humana de la Universidad de Alicante para estudiar la inmigración africana en el litoral mediterráneo español **.

La provincia de Almería, y concretamente la zona del Campo de Dalías, es actualmente un importante foco de inmigración marroquí en España. Ello se debe a dos razones básicas: la notable demanda de mano de obra que genera la agricultura intensiva de este sector peninsular y la proximidad de la costa mediterránea de Marruecos al litoral almeriense. Según el Ministerio de Trabajo y Seguridad Social, casi el 70% de las solicitudes de regularización de los trabajadores extranjeros en Almería (diciembre de 1991) correspondía a naturales de Marruecos. El 77% de los permisos de trabajo tramitados en la misma provincia se orientaban a los subsectores agrícola y pesquero. Asimismo, el 81% de los trabajadores extranjeros almerienses se localizaba en el área del Campo de Dalías, con especial intensidad en los municipios de El Ejido y Roquetas de Mar.

^{*} Agradecemos lo desinteresada ayuda prestada por D. Juan Sánchez Miranda (Presidente de la Asociación Almería Acoge) y por Dña. Gema Pérez (Responsable de la Asociación Almería Acoge en El Ejido), así como por el colectivo marroquí del Campo de Dalias, para la realización de este trabajo.

 ^{**} C.I.C.Y.T. Plan Nacional de I+D. Proyecto SEC 92-0534: Inmigración africana (marroquíes y senegaleses) en la España mediterránea. Características gaográficas, socia-económicas, culturales y de hábitat.
 Director Dr. D. Vicente González Pérez. Catedrático de Geografía Humana, Universidad de Alicante.